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УЗБЕКИСТАН - ЮНЕСКО: НОВЫЙ ШАГ 
К ПЛОДОТВОРНОМУ ПАРТНЕРСТВУ
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Среди важных идей, выдвинутых 
Президентом Республики Узбекистан 
Шавкатом Мирзиёевым в выступлении 
на 75-й юбилейной сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН, 
особое значение имеет инициатива 
о проведении международного форума 
«Центральная Азия на перекрестке 
мировых цивилизаций» в древней 
Хиве в сотрудничестве с ЮНЕСКО 
и расширении областей совместной 
работы с данной организацией. Сегодня 
планы воплощаются в жизнь, что 
отражается в постановлении Кабинета 
Министров «О мерах по усилению 
защиты объектов материального 
культурного наследия и территорий, 
включенных в Список всемирного 
наследия ЮНЕСКО» от 3 марта 2021 года.

(Окончание на 2-й стр.)

Как сообщалось ранее, основные мероприя-
тия визита состоялись 11 марта в  резиденции 
Куксарой. 
На переговорах Президента Республики 

Узбекистан Шавката Мирзиёева и Президента 
Кыргызской Республики Садыра Жапарова в 
узком и расширенном составах были рассмот-
рены вопросы развития и дальнейшего укреп-
ления отношений дружбы, добрососедства 
и стратегического партнерства, расшире-
ния многопланового сотрудничества между 
Узбекистаном и Кыргызстаном. 
Всего по итогам визита было подписано 

22 документа, охватывающих практически 
все направления многогранного узбекско-
кыргызс кого партнерства.
На второй день визита Президент Шавкат 

Мирзиёев и Президент Садыр Жапаров поса-
дили дерево на Аллее почетных гостей в рези-
денции Куксарой.
Это явилось, можно сказать, символом 

нового периода в межгосударственных отно-
шениях и дружбы между народами Узбеки-
стана и Кыргызстана.
На этой аллее также растут деревья, выса-

женные главами других государств-партнеров.
В рамках визита Президента Кыргызстана в 

нашу страну в технопарке в городе Ташкенте 
состоялись узбекско-кыргызский бизнес- 
форум и первое заседание Делового совета. 
Президент Кыргызстана Садыр Жапаров 

в сопровождении Президента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева посетил этот технопарк.
Этот современный комплекс создан в соот-

ветствии с постановлением главы государства 
«О мерах по дальнейшему развитию промыш-
ленной кооперации и расширению производ-
ства востребованной продукции» от 1 мая 2019 
года. Здесь реализуются 17 проектов на общую 
сумму 365 миллионов долларов.
Президенту Кыргызстана предоставили 

сведения о производимой в технопарке 

продукции - бытовой технике, электронных 
газовых счетчиках, водяных насосах, лифтах, 
промышленных кондиционерах и системах 
охлаждения. 
Главы государств ознакомились с выставкой 

промышленной, сельскохозяйственной и ремес-
ленной продукции Узбекистана. На выставке 
представлено более тысячи образцов продукции, 
производимой в 24 отраслях и 14 регионах.
Президент Шавкат Мирзиёев отметил, что 

у Кыргызстана имеется необходимый потен-
циал, и Узбекистан готов создавать коопе-
рации и обмениваться опытом. Руководите-
лям отраслей были даны указания о тесном 
сотрудничестве со смежными учреждениями 
Кыргызстана и реализации совместных про-
ектов.
От имени народа Узбекистана народу Кыр-

гызстана были переданы в дар производимые в 
нашей стране машины скорой помощи. Садыр 
Жапаров выразил благодарность за братские 
и добрососедские отношения, постоянную 
помощь и поддержку.
Промышленный потенциал нашей страны, 

широкий ассортимент производимой продук-
ции и ее качество произвели на гостей большое 
впечатление.
Высокопоставленный гость в рамках визита 

встретился с Председателем Сената Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан Танзилой 
Нарбаевой.
В ходе переговоров стороны  выразили 

заинтересованность в активизации контактов 
между парламентариями двух стран на всех 
уровнях взаимодействия и продолжении прак-
тики обмена визитами руководителей парла-
ментов Узбекистана и Кыргызстана. 
Речь шла о реализации достигнутых догово-

ренностей во время переговоров Президентов 
двух стран. 
Рассмотрены вопросы о расширении сотруд-

ничества в законотворческой сфере, проведении 

межрегионального форума под эгидой Сената 
Олий Мажлиса и Жогорку Кенеша. 
Президент Кыргызстана принял Спи-

кера Законодательной палаты Олий Маж-
лиса Республики Узбекистан Нурдинжона 
Исмоилова. 
В ходе переговоров отмечались подъем 

узбекско-кыргызских связей на качественно 
новый уровень стратегического партнерства, 
интенсивное развитие дружеских и добросо-
седских отношений. 
Состоялся обмен мнениями о дальнейшем 

укреплении связей между законодательными 
органами двух стран.
Президент Кыргызстана Садыр Жапаров 

также встретился с Премьер-министром 
Респуб лики Узбекистан Абдуллой Ариповым.
В ходе встречи были рассмотрены важные 

задачи, стоящие перед правительствами двух 
стран по реализации договоренностей, достиг-
нутых по итогам переговоров Президента 
Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева и 
Президента Кыргызской Республики Садыра 
Жапарова. 
Состоялось обсуждение перспектив даль-

нейшего развития сотрудничества между 
Узбекистаном и Кыргызстаном в области 
транспорта и энергетики. 
Достигнута договоренность о сроках про-

ведения очередного заседания Межправитель-
ственной комиссии по двустороннему сотруд-
ничеству.
На этом государственный визит Президента 

Кыргызстана Садыра Жапарова в Узбекистан  
завершен.
Высокопоставленного гостя в Между-

народном аэропорту «Ташкент»  проводил 
Премьер-министр Республики Узбекистан 
Абдулла Арипов.

l. }лм3!%д%".
g. f%…,Kе*%".

j%!!е“C%…де…2/ rƒ`.

Узбекистан - Кыргызстан: 

ПЕРИОД КАЧЕСТВЕННО НОВОГО 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА

По приглашению Президента Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева 11-12 марта Президент 
Кыргызской Республики Садыр Жапаров посетил нашу страну с государственным визитом.

Сегодня Германия, являясь одной 
из ведущих мировых держав, уверенно 
занимает лидирующие позиции в разных 
отраслях и сферах глобальной эконо-
мики как признанный промышленный и 
технологический флагман.
Кроме того, германская сторона 

активно участвует в продвижении меж-
дународных инициатив по преодолению 
последствий пандемии, оказывая боль-
шую практическую помощь странам 
мира, в том числе и Узбекистану.
В частности, при содействии Гер-

мании по линии инициативы COVAX 
до конца месяца в нашу страну посту-
пит первая крупная партия вакцин от 
коронавируса. Кроме того, установлено 
тесное взаимодействие с Институтом 
Роберта Коха - авторитетным евро-
пейским научно-исследовательским 

центром в сфере изучения инфекцион-
ных заболеваний.
В повестку дня нынешнего саммита 

лидеров Узбекистана и Германии вошли 
вопросы дальнейшего расширения 
много планового сотрудничества между 
странами в условиях усиления кризис-
ных явлений в мире, вызванных непро-
стой эпидемиологической ситуацией.
Президент Узбекистана и Канцлер 

Германии с глубоким удовлетворением 
отметили, что совместная реализация 
договоренностей, достигнутых в ходе 
встреч на высшем уровне в городе Бер-
лине два года назад, обеспечивает устой-
чивую динамику развития двусторонних 
отношений.
Глава нашего государства выразил при-

знательность правительству ФРГ за неиз-
менно оказываемую поддержку нового 

курса демократических преобразований, 
а также за расширение программы финан-
сово-технического содействия социально- 
экономическим реформам в республике.
Особое внимание было уделено вопро-

сам экономического взаимодействия. 
Германия традиционно является ключе-
вым технологическим и инвестицион-
ным партнером Узбекистана.
За последние годы товарооборот 

вырос в 1,5 раза, создано порядка 
50 новых совместных предприятий. 
В Узбекистане активно работают 
такие известные немецкие компа-
нии, как «MAN», «Claas», «Knauf», 
«Papenburg». Впервые на рынок при-
шли «Volkswagen» и «Viessmann», 
после долгого перерыва вернулись 
«Siemens» и «Bosch». В прошлом году 
объем инвестиций компаний Германии 

в экономику нашей страны превысил 
700 миллионов долларов.
На встрече достигнута договорен-

ность о поддержке совместных проектов, 
деловых контактов и инициатив, а также 
расширении деятельности ведущих 
немецких компаний и банковских инсти-
тутов в Узбекистане.
На май этого года запланировано про-

ведение очередной встречи Узбекско- 
Германского делового совета в целях 
обсуждения новых направлений коопе-
рации, прежде всего в сфере развития 
индустриальных кластеров, цифровиза-
ции и «зеленой экономики», продвиже-
ния проектов в области возобновляемой 
энергетики.
Условлено о продолжении взаи-

модействия в вопросах вступления 
нашей страны во Всемирную торговую 

организацию, а также в рамках конструк-
тивного диалога с Европейским союзом, 
включая скорейшее завершение подго-
товки Соглашения о расширенном парт-
нерстве и сотрудничестве.
Подчеркнута важность углубления 

сотрудничества по таким приоритетным 
направлениям, как обеспечение прав и 
свобод человека, борьба с коррупцией и 
гендерное равенство.
В сфере гуманитарного обмена под-

держана инициатива о расширении изу-
чения немецкого языка в Узбекистане 
и принятии соответствующей государ-
ственной программы.
Президент Узбекистана и Канцлер 

Германии также обменялись мнениями 
по актуальной международной повестке 
и взаимодействию в рамках глобальных 
и региональных структур.

Поддержана политика нашей страны 
по укреплению отношений дружбы, 
добрососедства, доверия и партнерства в 
Центральной Азии. Высоко оценены уси-
лия по содействию мирному процессу в 
Афганистане, продвижению в этих целях 
региональных инфраструктурных проек-
тов в сферах транспорта и энергетики.
В завершение переговоров Президент 

Шавкат Мирзиёев пригласил Федераль-
ного канцлера Ангелу Меркель посетить 
с визитом Республику Узбекистан.
Встреча лидеров Узбекистана и Гер-

мании прошла в традиционно открытой, 
конструктивной, деловой и дружествен-
ной атмосфере.
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СОСТОЯЛСЯ САММИТ ЛИДЕРОВ УЗБЕКИСТАНА И ГЕРМАНИИ

12 марта во второй половине дня Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев провел переговоры 
с Федеральным канцлером Германии Ангелой Меркель в формате видеоконференции.

За последние годы товарооборот между Узбекистаном 

и Германией вырос в 1,5 раза, создано порядка 
50 новых совместных предприятий. В Узбекистане активно 
работают такие известные немецкие компании, 

как «MAN», «Claas», «Knauf», «Papenburg». Впервые 
на рынок пришли «Volkswagen» и «Viessmann», после долгого 
перерыва вернулись «Siemens» и «Bosch». В прошлом 

году объем инвестиций компаний Германии в экономику 
нашей страны превысил 700 миллионов долларов.
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Узбекско-Германский саммит на высшем уровне 
позволит скоординировать позиции и взгляды 
по сотрудничеству не только в двустороннем 
формате, но и межрегиональном масштабе

Саммит Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева 
и Федерального канцлера Германии Ангелы Меркель, который 
состоялся в формате видеоконференции, находится 
в центре внимания международного экспертного сообщества.

Директор Центра стратеги-
ческих исследований Sahipkiran 
(SASAM) Мехмет Эмре Каракосе,
комментируя итоги данного события, 
выразил мнение, что нынешние пере-
говоры на высшем уровне призваны 
способствовать задействованию 

неиспользованных возможностей и 
ресурсов, а также разработке общих 
подходов к дальнейшему наращива-
нию многоплановых двусторонних 
отношений.

(Окончание на 2-й стр.)
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Начало на 1-й стр.)

Как известно, специализированное 
учреждение Организации Объеди-
ненных Наций по вопросам образова-
ния, науки и культуры - ЮНЕСКО - 
создано в целях развития техниче-
ского и научного сотрудничества, 
содействия укреплению мира и безо-
пасности 16 ноября 1945 года. Оно 
взяло на себя функции сотрудниче-
ства государств и народов в соответ-
ствующих областях, а также вопросы 
защиты материального и нематери-
ального культурного наследия.
Штаб-квартира организации распо-

ложена в Париже. В настоящее время 
ее членами являются 200 государств. 
В составе ЮНЕСКО более 60 отделе-
ний и бюро. Приоритетными направ-
лениями деятельности организации 
определены развитие культурно- 
гуманитарных связей между наро-
дами и государствами на пути 
обеспечения и укрепления мира и 
безопасности, сохранение и доведе-
ние до будущих поколений образцов 
многовековой материальной и нема-
териальной культуры. 
Связи между Узбекистаном и этой 

организацией, завоевавшей большой 
авторитет на международной арене, 
активно развиваются. Так, в 1993 
году наша страна присоединилась 
к Международной организации при 
ООН по вопросам образования, науки 
и культуры (ЮНЕСКО). А для объе-
динения всех стран и организаций, 
заинтересованных в возрождении 
древней транспортной артерии, Все-
мирная туристская организация ООН 
(ЮНВТО) совместно с ЮНЕСКО 
в 1994 году провела первое между-
народное заседание в Узбекистане, 
в ходе которого принята Самарканд-
ская декларация о туризме вдоль 
Шелкового пути. Признавая заслуги 
нашей республики, расположенной 
на перекрестке дорог между Запа-
дом и Востоком и являвшейся про-
водником достижений человеческого 
разума в научной, технической, куль-
турной и духовной сферах, в 1997 году 
страны-члены избрали ее в руководя-
щий орган - Исполнительный совет.
Деятельность организации в 

Узбеки стане планируется и управ-
ляется Бюро ЮНЕСКО в Ташкенте в 
тесном сотрудничестве со штаб-квар-
тирой ЮНЕСКО, региональными 
бюро, а также Национальной комис-
сией Республики Узбеки стан по 
делам ЮНЕСКО. Миссия всемирной 
организации заключается еще и в 
том, что культурное наследие также 
способствует устойчивому развитию 
страны через создание возможностей 
для получения доходов, особенно 
для женщин и молодежи. В этих 
целях бюро в Ташкенте оказывает 

поддержку в надлежащем управле-
нии объектами Всемирного наследия 
в Узбекистане, защите и пропаганде 
нематериального культурного насле-
дия страны, а также в развитии куль-
турного туризма. 
Так, в общей сложности по состоя-

нию на 2020 год на территории страны 
имеется 8138 объектов материальной 
и нематериальной культуры. Из них 
4732 архитектурных памятника, 682 
объекта монументального искус-
ства, 580 мест паломничества и дру-
гие. Сохранить все эти объекты для 
потомков - главная задача не только 
государства, но и граждан респуб-
лики.
В Списке всемирного наследия 

ЮНЕСКО в Узбекистане значатся 
пять наименований объектов. Четыре 
включены в список по культурным 
критериям: исторические центры 
Хивы, Бухары, Самарканда и Шахри-
сабза, один по природным - Западный 
Тянь-Шань (Чаткальский заповед-
ник). На стадии включения - более 30 
объектов. Это означает, что данные 
места приобрели статус собственно-
сти всего человечества. 
К нематериальному культур-

ному наследию ЮНЕСКО отнесены 
некоторые культурные особенности 
страны, среди которых праздник Нав-
руз - новый год по зороастрийскому 
календарю, катта ашула - традицион-
ные песнопения в Ферганской долине 
и аския - искусство острословия, 
культурный регион Байсун, узбек-
ский плов, технологии производства 
атласа и адраса...

 Под руководством государства 
при содействии ЮНЕСКО торже-
ственно отпразднованы 2500-летие 
городов Бухары и Хивы, 2700-летие 
Шахри сабза и Карши, 2750-летие 
Самарканда, 2200-летие Ташкента. 
Помимо этого, за годы совместной 

работы с организацией в республике 
реализовано множество масштаб-
ных инициатив по вопросам науч-
ного исследования, популяризации, 
рационального использования и 
сохранения объектов материального 
культурного наследия. Эти про-
екты находят всемерную поддержку 
международного сообщества. Ведь 
памятники старины, имеющие много-
вековую историю, свидетельствуют о 
том, что наша страна издревле явля-
лась колыбелью науки и культуры. 
Бережное сохранение этого наследия 
для будущих поколений требует от 
всех и каждого высокой ответствен-
ности, так как является достоянием 
не только народов региона, но и всего 
человечества.
Современное положение дел ста-

вит перед специалистами сферы еще 
одну важную задачу: сберечь древ-
ние памятники, не препятствуя эко-
номическим процессам, расширению 
инфраструктуры городов. Сегодня во 
время проведения разного рода работ, 
в том числе строительных и рестав-
рационных, в исторических городах 
на стадии проектирования важно 
совмещать сохранение памятников 
истории и культуры с устойчивым 
развитием. Древние города должны 
сохранять свой оригинальный облик, 
при этом развиваться и быть удоб-
ными для проживания.
В этом аспекте государство обере-

гает наследие, поддерживает граждан-
ские инициативы и прислушивается 
к представителям общественности. 
Об этом говорится в постановлении 
Кабинета Министров от 3 марта теку-
щего года, разработанном в соответ-
ствии с постановлением главы государ-
ства «О мерах по совершенствованию 
деятельности Министерства культуры 
Республики Узбекистан» от 26 мая 
2020-го, а также в целях реализации 

задач, поставленных в Послании 
Президента Олий Мажлису. Так, среди 
утвержденных документом программ 
и планов есть три строения в столице, 
которые добавлены к числу объектов 
материального культурного наследия. 
Это часовня Георгия Победоносца, 
построенная в 1885 году; двухэтаж-
ный жилой дом № 7 по улице Бабура, 
возведенный в 1936 году; и здание 
Яккасарайского хокимията (бывший 
дворец культуры обувщиков) 1930 
года.
Отмечается в документе и то, что 

у страны есть положительный опыт 
в области реставрации и приведения 
в должный вид ценных архитектур-
ных памятников. Например, в 2016 
году Шахрисабз попал в Список объ-
ектов Всемирного наследия, оказав-
шихся под угрозой. Однако в 2018-м 
на 42-й сессии Комитета Всемирного 
наследия ЮНЕСКО в городе Манама 
(Бахрейн) Узбекистан, пообещав уси-
лить работу по сохранности истори-
ческих объектов, справился c постав-
ленной задачей: Шахрисабз вышел из 
данного списка, продолжая привле-
кать туристов. 
Все это свидетельствует о плодот-

ворном развитии отношений между 
Узбекистаном и ЮНЕСКО. Между-
народная организация не только при-
влекает внимание к проблемам, но и 
помогает в их решении, организует 
мероприятия и проекты, в рамках 
которых отечественные специалисты 
обмениваются опытом с зарубеж-
ными коллегами, повышают квали-
фикацию. Также, когда речь заходит 
об укреплении связей, сохранении и 
передаче наследия культуры и искус-
ства будущим поколениям, следует 
особо отметить, что всему этому 
способствуют двусторонние визиты 
и встречи. Ярким примером можно 
назвать встречу Президента нашей 

республики с Генеральным директо-
ром ЮНЕСКО Одри Азуле, состояв-
шуюся 26 августа 2019-го в Самар-
канде. Тогда лидер страны отметил 
конструктивность диалога и укрепле-
ние партнерских отношений между 
Узбекистаном и ЮНЕСКО.
Эта гармоничная и слаженная 

работа продолжает набирать обо-
роты и с каждым днем приобретает 
все новые масштабы. Постановле-
нием Кабинета Министров «О мерах 
по усилению защиты объектов мате-
риального культурного наследия и 
территорий, включенных в Список 
всемирного наследия ЮНЕСКО» 
предусмотрено всестороннее развитие 
не только сферы, но и относящихся к 
ней учреждений, проведение разного 
рода исследований и встреч. Доку-
ментом утверждены организационная 
структура Департамента культурного 
наследия Министерства культуры и 
его центрального аппарата с общей 
численностью 40 человек.
Детально расписаны и требова-

ния к программе мероприятий на 
2021-2022 годы по выявлению, учету, 
охране, сохранению, научным иссле-
дованиям, популяризации и рацио-
нальному использованию объектов 
материального культурного насле-
дия, а также совершенствованию дея-
тельности Департамента культурного 
наследия. Они должны быть акту-
альны и ставить своей целью реше-
ние конкретных задач и проблем.
Также утверждены Национальный 

план Республики Узбекистан на 2021-
2030 годы по содействию включению 
культурного и природного насле-
дия в Список всемирного наследия 
ЮНЕСКО, Репрезентативный список 
нематериального культурного насле-
дия человечества, Список всемир-
ной памяти и Положение о порядке 
повышения квалификации мастеров- 
реставраторов в области объектов 
недвижимого имущества материаль-
ного культурного наследия и выдачи 
им квалификационного аттестата. 
Все эти решения, как считают 

представители сферы , позволят 
Узбеки стану начать новую страницу 
в истории традиционной культуры и 
сбережения объектов старины. Ведь 
вместе с вышеперечисленными пере-
менами у специалистов появляются 
возможности для генерирования идей, 
инициирования работ и привлечения 
экспертов из разных структур (напри-
мер, историков, археологов, архитек-
торов, художников и так далее).
Таким образом, можно говорить о 

том, что главными задачами подпи-
санного Кабинетом Министров доку-
мента стали возрождение, развитие и 
продвижение культурного наследия 
республики, в чем стране на протяже-
нии многих лет содействует Предста-
вительство ЮНЕСКО в Узбекистане. 
Задумана масса проектов, между-

народных фестивалей и конференций, 
встреч и договоров о сотрудничестве. 
И можно быть уверенными в том, 
что эти инициативы не заставят себя 
ждать.

УЗБЕКИСТАН - ЮНЕСКО: НОВЫЙ ШАГ 
К ПЛОДОТВОРНОМУ ПАРТНЕРСТВУ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

- Саммит свидетельствует 
о последовательном развитии 
отношений двух государств, - 
говорит он. - Мы помним, что 
в январе 2019 года Президент 
Шавкат Мирзиёев посетил с офи-
циальным визитом ФРГ, а в мае 
того же года состоялся ответ-
ный визит Президента Германии 
Франка-Вальтера Штайнмайера в 
Узбекистан. 
Такая динамика полностью 

соответствует внешнеполити-
ческой стратегии Президента 
Шавката Мирзиёева, нацеленной 
на проактивное, конструктив-
ное сотрудничество с широким 
кругом иностранных партне-
ров, последовательное обеспе-
чение национальных интересов 
страны в современной непро-
стой системе международных 
отношений.
При этом следует отметить, 

что саммит позволит скоорди-
нировать позиции и взгляды 
официального Ташкента и 
немецкого истеблишмента отно-
сительно стратегии действий не 
только в узбекско-германских 

отношениях, но и в более широ-
ком - межрегиональном мас-
штабе, в том числе в рамках свя-
зей между Европейским союзом и 
Центральной Азией. 
Если учитывать ключевую 

роль Германии в разработке и реа-
лизации Стратегии Евросоюза по 
Центральной Азии и возрастаю-
щую роль Узбекистана в регионе, 
то можно отметить значимость 
диалога Ташкента и Берлина для 
всего макрорегиона. 
В этом контексте следует упо-

мянуть важное место ФРГ в мис-
сии НАТО в Афганистане, а также 
активную вовлеченность Узбеки-
стана в афганское урегулирова-
ние. 
Словом, достаточно большой 

экономический, технологический 
и геополитический потенциал 
Германии и действенная заинте-
ресованность Берлина в укрепле-
нии партнерства с Узбекистаном 
позволяют Ташкенту усовершен-
ствовать систему стратегического 
сотрудничества с крупными 
государствами в деле формирова-
ния стабильного, предсказуемого 
пространства в данном макро-
регионе.
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Узбекско-Германский 
саммит на высшем уровне 
позволит скоординировать 

позиции и взгляды 
по сотрудничеству не только 
в двустороннем формате, 
но и межрегиональном 

масштабе
- Государственный визит 

Президента Кыргызстана Садыра 
Жапарова в Узбекистан, в ходе 
которого подписан солидный пакет 
документов, имеет важное полити-
ческое и экономическое значение 
для всего региона, - отметила пред-
седатель британской организа-
ции Conservative Friends of Eurasia 
Бота Торе Хопкинсон. - Во-первых, 

личная встреча Президентов Узбекистана и Кыргызстана 
будет способствовать выстраиванию доверительных и 
партнерских отношений, налаживанию практического 
сотрудничества между их командами и ускорению реали-
зации намеченных задач.
Во-вторых, данный визит также подтверждает тот факт, 

что за последние несколько лет в Центральной Азии уже 
сформировался крепкий фундамент конструктивного 
сотрудничества, который способен выдержать влияние раз-
ного рода кризисов - как глобального, так и национального 
масштаба.
В-третьих, не секрет, что обе страны пострадали от 

последствий мирового экономического кризиса в резуль-
тате пандемии. Для восстановления экономического роста 
им необходимо развивать торговлю, снимать барьеры на 
его пути, а также осуществлять новые инвестиционные 
проекты. Поэтому примечательно, что по итогам визита 
стороны договорились реализовать около 50 проектов 
с созданием для этого специального инвестиционного 
фонда. 
Договоренности о взаимных поставках электроэнергии 

и сотрудничестве в области строительства в Кыргызстане 

объектов гидроэнергетики считаю прорывом и очень наде-
юсь, что вопрос использования водных ресурсов будет 
основой для взаимовыгодного сотрудничества между брат-
скими странами.

Эксперт Института страте-
гических и международных 
исследований Малайзии Анис 
Хусзейни считает данное событие 
началом новой эры межгосудар-
ственного сотрудничества.

- Об этом свидетельствуют итоги 
переговоров на высшем уровне и 
солидный пакет подписанных сто-
ронами документов, - сказала она. - 
В частности, заявление Президента 
Садыра Жапарова о том, что Кыргызстан всегда придавал 
большое значение высокому уровню отношений с братским 
Узбекистаном и готов укреплять сотрудничество с госу-
дарством, которое продемонстрировало особую позицию в 
стратегическом развитии Центральноазиатского региона. 
Несомненно, Узбекистан играет важную роль в дальней-

шей интеграции центральноазиатских стран и обеспечении 
мира и стабильности в регионе.
Считаю, что механизм регулярных встреч глав госу-

дарств ЦА, созданный по инициативе Президента Шавката 
Мирзиёева в 2018 году, стал удобной платформой для выра-
ботки общих подходов по решению актуальных вопросов 
региональной повестки дня и способствовал формирова-
нию нового политического ландшафта для дальнейшего 
развития всестороннего сотрудничества между странами 
Центральной Азии. 

Международным деловым сообществом, в частности его 
представителями, успешно сотрудничающими с партне-
рами в Центральной Азии, с интересом воспринято созда-
ние Узбекско-Кыргызского инвестиционного фонда.

Джонг Ёнг Хун, президент южно-
корейской компании Myung Sung 
Placon Co., Ltd., работающей с Узбе-
кистаном уже более 15 лет, отметил:

- С огромным интересом наблю-
даем за развитием событий в Узбеки-
стане в политической и социально- 
экономической сферах. 
Го с уд а р с т в е н н ы й  в и з и т 

Президента Кыргызстана Садыра 
Жапарова в Узбекистан является одним из ярких приме-
ров эффективности проводимой Президентом Шавкатом 
Мирзиёевым открытой политики сближения с соседними 
странами.
Кыргызстан - крупный торговый партнер для Узбеки-

стана, и взаимодействие между странами в экономической 
сфере не ограничивается экспортом или импортом товаров. 
Создание Узбекско-Кыргызского инвестиционного фонда с 
уставным капиталом в 50 миллионов долларов указывает на 
намерение сторон укрепить сотрудничество в промышлен-
ном секторе.
Южнокорейские компании, осуществляющие деятель-

ность в Узбекистане, выигрывают от добрососедских и 
дружественных отношений между странами региона ЦА. 
Расширение рынка сбыта и налаживание промышленной 
кооперации, к тому же при поддержке правительств двух 
стран, открывает новые возможности для южнокорейских 
компаний в Узбекистане.
Убежден, что и в дальнейшем будет укрепляться эконо-

мическое сотрудничество между странами путем реализа-
ции совместных проектов, в том числе с внедрением южно-
корейских технологий.
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Узбекистан играет важную роль в дальнейшей 
интеграции центральноазиатских стран 

и обеспечении мира и стабильности в регионе
Процессы активизации и укрепления сотрудничества в Центральной Азии, в том числе 
развитие политического диалога между лидерами стран региона, находятся 
в фокусе внимания международных экспертных кругов. В данном контексте 
резонансным событием стал государственный визит Президента Кыргызстана 
в Узбекистан, итоги которого широко комментируются в эти дни.
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В соответствии с постановлением 
Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева о широком 
праздновании 80-летия со дня рождения 
Героя Узбекистана, народного поэта 
Узбекистана Абдуллы Орипова 
в Законодательной палате Олий Мажлиса 
состоялось памятное мероприятие 
в формате видеоконференции.

Соответствующим постановлением главы госу-
дарства утверждена Программа мер по празднова-
нию 80-летия великого поэта, в соответствии с кото-
рой проводится масштабная работа по увековечению 
памяти Абдуллы Орипова.
Об этом подробно рассказал, открывая меропри-

ятие, первый заместитель Спикера Законодательной 
палаты Олий Мажлиса Акмал Саидов. 
Состоялся показ видеоролика о жизни и творчестве 

поэта.
Как известно, с 1963 по 1996 годы Абдулла Орипов 

плодотворно работал в разных творческих органи-
зациях. На протяжении многих лет возглавлял Союз 
писателей Узбекистана, Узбекское республиканское 
агентство по авторским правам.
Его первый сборник стихов назывался «Митти 

юлдуз» («Звездочка»), всего опубликовано около 20 
книг поэта. Абдулла Орипов с высоким мастерством 
перевел на узбекский язык «Божественную комедию» 
Данте Алигьери и другие произведения известных 
авторов.
Абдулла Орипов навсегда останется жить в серд-

цах узбекистанцев и как автор слов Государственного 
гимна Республики Узбекистан.
Абдулла Орипов внес достойный вклад в процессы 

формирования и развития парламента нашей страны. 
Был депутатом Законодательной палаты Олий Маж-
лиса, а затем членом Сената.
Заместитель Спикера Законодательной палаты 

Олий Мажлиса Улугбек Иноятов рассказал о полити-
ческой деятельности Абдуллы Орипова, в частности 
его предложениях в сфере законотворчества и усиле-
ния социальной защиты.
Председатель Союза писателей Узбекистана Сиро-

жиддин Саййид, академик Каландар Абдурахмонов, 
депутат Законодательной палаты Олий Мажлиса Хур-
шид Дустмухаммад поделились своими суждениями о 
роли и значении творчества Абдуллы Орипова в исто-
рии узбекской литературы, высказали мнения о воспе-
ваемых в его творчестве таких высоких человеческих 
качествах, как гуманизм и патриотизм.  Депутаты 
прочитали знаменитое стихотворение поэта «За что я 
люблю Узбекистан» на разных языках.
В памятном мероприятии также приняла участие 

супруга поэта Ханифа Мустафоева, а также посред-
ством видеосвязи - ученики творческой   школы имени 
Абдуллы Орипова из Карши.
В рамках мероприятия состоялась презентация 

подготовленной согласно постановлению Президента 
книги «Узбекистан - моя прекрасная Родина», посвя-
щенной памяти Абдуллы Орипова.
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ЗА ЧТО 
Я ЛЮБЛЮ 

УЗБЕКИСТАН?



ЗАЛОГ ДОСТИЖЕНИЙ - В ЗНАНИИ 
И ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННОСТИ

Современный мир полностью стирает границы во всех сферах, 

в том числе и в науке. Без преувеличения можно сказать, 

что роль женщин в этой отрасли существенно возросла, 

а стереотипы, которые так прочно существовали 

в обществе на протяжении столетий, постепенно исчезают. 
Прекрасная половина человечества сегодня преуспевает во всех 
сферах жизни: политике, искусстве, науке… Так, мы побеседовали 

с одной из видных представительниц отечественной науки, 

заведующей лабораторией биотехнологии Центра передовых 
технологий при Министерстве инновационного развития, 

кандидатом биологических наук Дилбар ДОЛИМОВОЙ.
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ОТКРЫТО, 
ПРОЗРАЧНО 
И ЭФФЕКТИВНО

Повышению прозрачности 
и совершенствованию системы государственных 
закупок была посвящена пресс-конференция, 
организованная специалистами Узбекской 
республиканской товарно-сырьевой биржи. 
В мероприятии также приняли 
участие представители Министерства 
финансов Республики Узбекистан.

Главная цель - ознакомление широкой общественности 
с последними новостями и ожидаемыми изменениями в сфере 
государственных закупок.
Специалисты отметили, что в настоящее время про-

зрачность в госзакупках обеспечивается посредством их 
осуществления через специальный информационный пор-
тал, оператором которого является Узбекская республикан-
ская товарно-сырьевая биржа (УзРТСБ). Здесь в открытом 
доступе публикуется вся информация по госзакупкам, в том 
числе и результаты уже проведенных. С прошлого года кон-
курсы и тендеры проводятся в электронной форме на веб-
сайте биржи etender.uzex.uz.
Государственное регулирование в области госзакупок осу-

ществляет уполномоченный орган в этой области - Минис-
терство финансов.
На сегодня в электронной системе зарегистрированы 

свыше 100 тысяч поставщиков товаров, которые явля-
ются субъектами предпринимательства. За январь-февраль 
2021 года на специальном информационном портале государ-
ственных закупок www.xarid.uz подписано более 117 тысяч 
контрактов на 763,9 млрд сумов. В сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года заключенные сделки выросли 
в количественном выражении на 26,5 процента, в суммарном 
на - 70,5.
Как показали результаты электронных торгов по госзакуп-

кам, экономия средств бюджетных и корпоративных заказ-
чиков увеличилась относительно 2020 года на 47,1 процента 
и составила 153,9 млрд сумов.
Наибольший объем сделок пришелся на электронный аук-

цион (52 процента) и электронный магазин (20 процентов). 
Доля Milliy do’kon и etender.uzex.uz - электронных конкурсов 
и тендеров составила 11 и 17 процентов соответственно. 
В частности, объем электронных конкурсов и тендеров 
составил 127,6 млрд сумов, а экономия средств - 7,8 млрд.
Участники отметили и то, что 32 процента всех элект-

ронных госзакупок произведены бюджетными заказчиками, 
68 процентов - корпоративными.

Среди лидеров - сферы здравоохранения (93,8 млрд сумов), 
высшего и среднего специального образования (18,6 млрд) 
и народного образования (18,5 млрд).
За рассматриваемый период размер штрафных санкций по 

спорным вопросам в электронной системе государственных 
закупок составил около 1,1 млрд сумов. При этом 95 процен-
тов штрафных санкций пришлись на корпоративных заказчи-
ков и пять процентов - на поставщиков товаров.
Специалисты подробно рассказали, что для облегчения уча-

стия заказчиков и поставщиков в электронных торгах по гос-
закупкам УзРТСБ запущен новый единый портал xarid.uzex.uz, 
который имеет современный дизайн и удобный интерфейс, 
интерактивную панель управления и простую навигацию. 
На портале внедрен единый классификатор товаров 

и услуг с указанием всех параметров и спецификаций каждой 
продукции. Это позволяет облегчить очередь размеще-
ния лотов на портале и сократить проблемы, связанные 
с поставкой заказчикам некачественных товаров. Здесь же 
доступна единая онлайн-регистрация клиентов. Если в свое 
время она осуществлялась отдельно для каждой торговой 
платформы биржи, то теперь достаточно пройти едино-
временную онлайн-регистрацию.
Кроме того, ранее при осуществлении операций на плат-

формах биржи заказчики и поставщики использовали разные 
лицевые счета. Сегодня достаточно одного лицевого счета 
в расчетно-клиринговой палате биржи.
Дополнительно запущена карта лотов Roadmap, позволяю-

щая узнать подробную информацию о каждом объявлении. 
Планируется запуск приложения единого портала по гос-
закупкам, который позволит участвовать в онлайн-торгах 
посредством мобильных устройств.
Помимо этого, ожидается принятие Закона Республики 

Узбекистан «О государственных закупках» в новой редакции. 
Правовой документ должен обозначить открытую и про-
зрачную, эффективную и целостную систему, направленную 
на регулирование отношений в сфере.
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Горнодобывающая и металлургическая промышленность - одна 
из ведущих отраслей экономики Узбекистана, которая формирует 
промышленный потенциал страны и обеспечивает большой доход 
и богатую минерально-сырьевую базу. По выявленным запасам 
золота, урана, меди, вольфрама, солей калия, фосфоритов, каолина 
и многих других важных полезных ископаемых и перспективам их 
роста Узбекистан занимает ведущие позиции среди государств мира.

Благодаря масштабным проектам, реа-
лизованным в последние годы, Навоийский 
горно-металлургический комбинат стал 
недосягаемым в отечественной промышлен-
ности, лидирующим предприятием в мире. 
Соответственно этому из года в год растет 
экономическая эффективность. На примере 
2020-го можно сказать, что по всем направ-
лениям достигнуты положительные пока-
затели. Навоийский ГМК - крупнейший 
налогоплательщик в республике и лидирует 
в топ- десять, уплачивая больше всего нало-
говых отчислений. В минувшем году в Гос-
бюджет направлено около 32 трлн сумов, что 
составляет 23,4 процента доходов республи-
канского бюджета. Экспорт готовой продук-
ции в прошлом году достиг 266 млн долла-
ров, по программе локализации выпущено на 
346,2 млрд сумов, темп роста производства 
составил 149,1 процента.
На мировом рынке спрос на производимое 

комбинатом золото объясняется, во-первых, 
его высоким качеством, а во-вторых, конку-
рентоспособностью, то есть более низкой сто-
имостью, чем у других производителей драго-
ценного металла. Без преувеличения, это еще 
одно достижение коллектива навоийского 
предприятия, где принимаются последова-
тельные меры по снижению себестоимости 

выпускаемой продукции. Так, в минувшем 
2020 году себестоимость товарной продук-
ции уменьшилась на 6,6 процента, что в свою 
очередь положительно сказывается на конеч-
ных финансовых результатах деятельности. 
В частности, в результате принятых эффек-
тивных мер по уменьшению затрат чистая 
прибыль завода составила 10,1 трлн сумов. 
Конечно, это не просто цифры. В его основе - 
самоотверженный труд многих тысяч людей.
В НГМК гордятся коллективом, который 

омолодился не только качественно, но и 

количественно, и имеет огромный потенциал 
в кадровой политике. В настоящее время 
средний возраст работников предприятия 
составляет 37 лет. Более 93 процентов из них 
и свыше 90 процентов руководства комби-
ната - местные специалисты. Сегодня управ-
ление предприятиями возложено на совре-
менные и креативно мыслящие молодые 
кадры, способные взять на себя ответствен-
ность в любой ситуации, полные энтузиазма 
и мужества, патриотизма. Это, несомненно, 
высокое доверие руководства завода к мест-
ной молодежи.
Как известно, последние четыре года Наво-

ийский ГМК реализует рассчитанную до 2026 
года программу по увеличению производства 
драгоценных металлов. За это время освоено 
1,6 млрд долларов, с опережением графика 
введены в эксплуатацию десять объектов, 
производство золота и сереб ра увеличилось 
соответственно на десять и 45 процентов.
В числе наиболее важных современных 

производственных мощностей, введенных в 
эксплуатацию в прошлом году, специалисты 
называют проект «Строительство комплекса 
(ГМЗ-7) по переработке техногенных отходов 
Цеха кучного выщелачивания золота». За про-
шедший период проделана большая работа по 
строительству завода, оснащению его совре-
менными технологиями, включающими тех-
нические и инновационные решения. Основное 
технологическое оборудование, использован-
ное при строительстве завода, не закупалось 
за рубежом, а произведено на Навоийском 
машино строительном заводе, благодаря чему 
комбинат сэкономил около 56 млн долларов. 
Отличительное преимущество нового 

предприятия - в возможности перерабаты-
вать руду с низким содержанием золота, ранее 
переработанную и отправленную на хранение. 
Проще говоря, переработка техногенной руды 
для получения дополнительных продуктов. 
От других завод отличается степенью исполь-
зования порошка в качестве сырья. В про-
цессе переработки применяются только мест-
ные химические продукты, что еще больше 

удешевляет себестоимость продукта. После 
полного ввода мощностей завода в эксплуа-
тацию будет обеспечена переработка 15 млн 
тонн техногенных отходов в год, а также 
создание новых рабочих мест. Предприятие 
располагает собственной современной лабо-
раторией, в которой есть возможность выпол-
нять сложнейшие анализы четырех видов. 
В развитии комбината неоценима роль 

ГМЗ-2, построенного полвека назад. Програм-
мой предусмотрено дальнейшее расширение 
производственных мощностей гидрометал-
лургического завода. 
На 2023 год намечен ввод мощностей еще 

одного важного проекта - Гидрометаллур-
гического завода № 5 на базе золоторудного 
месторождения «Ауминзо-Амантой», начало 
освоения которому положил глава государ-
ства в ходе визита в Навоийскую область в 
марте 2017 года. 
Использование недорогой технологии кис-

лородно-известковой обработки позволило 
сэкономить десятки миллионов долларов. 
Это будет способствовать созданию рабо-
чих мест, принося пять миллионов долла-
ров в год. В настоящее время в соответствии 
с современной инфраструктурой построен 
городок, рассчитанный на полторы тысячи 
рабочих.
Перспективы, определяющие развитие 

ведущего предприятия отрасли, озвучили на 
пресс-конференции по итогам деятельности 
Навоийского горно-металлургического ком-
бината в 2020 году. Также отмечалось, что 
за годы независимости на комбинате объем 
выемки горной массы увеличился в пять раз, 
переработки руды - в три, объем выпуска 
продукции - в два и численность работников 
- почти в два раза. Исходя из задач, обозна-
ченных в Послании главы государства парла-
менту 29 декабря прошлого года, в 2021-м на 
полную мощность будет запущен Гидроме-
таллургический завод № 7 и завершена вторая 
очередь строительства ГМЗ-7.
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- С чего начинался ваш путь 
в науке?

- В науке оказалась отча-
сти по воле отца, всю жизнь рабо-
тавшего в системе Академии наук. 
По окончании тогда еще Ташкент-
ского государственного универ-
ситета начала трудовую деятель-
ность на производстве. Позже, 
утвердившись в специализации по 
микробиологии, трудилась в лабо-
ратории, которую затем возглавила. 
Какое-то время преподавала в вузе. 
Именно отец сподвиг начать науч-
ную деятельность. Так, в 2008 году 
оказалась в Институте генетики. 
На протяжении двух лет работала 
над кандидатской.
По специальности я биотехно-

лог. Изначально генетика не была 
моим основным направлением: при-
шлось учиться, открывать для себя 
новое. К тому же на тот момент это 
направление было не особо развито 
у нас в стране. Благодаря наставни-
кам быстро влилась в сферу, начали 
вместе работать с ведущими медуч-
реждениями республики, изучая 
предрасположенность людей к раз-
личным заболеваниям: от наслед-
ственно обусловленных до хрони-
ческих. 
Практически все медицинские 

центры, действующие в Узбеки-
стане, проводили совместно с нами 
научные исследования. Таким обра-
зом расширялся диапазон охваты-
ваемых мною направлений. Сейчас 
занимаюсь исследованиями в обла-
сти биотехнологии, создания реком-
бинантных белков, микробиоло-
гии, фудомикса (изучение влияния 

пищевых продуктов на организм 
человека). 
Что касается генетики человека, 

то совместно с первым замести-
телем министра инновационного 
развития, директором Центра пере-
довых технологий Шахло Турдику-
ловой провели колоссальную работу. 
И как результат - публикация в 
самом престижном научном жур-
нале Nature. Можно сказать, публи-
кация в нем - пик достижений 
любого ученого. Это признание 
многолетнего кропотливого труда. 
По натуре я человек, которому 

всегда хочется создавать что-то, что 
может быть полезным на практике, а 
не останется гипотезой. 

- Расскажите о проекте, 
который привел вас к этому 
успеху.

- В рамках проекта в области 
изучения происхождения чело-
века исследовали и анализировали 
представителей узбекской и турк-
менской национальностей, прожи-
вающих в Узбекистане, пытаясь 
найти ответы на вопросы о том, 
куда переместилось генетическое 
разнообразие, к каким народам 
мы ближе, и наоборот. С согласия 
людей собирали биологический 
материал - кровь для исследований. 
Анализ делался на основе мужской 
Y-хромосомы. Затем выделялась 
ДНК и проводился ее генетический 
анализ. В ходе исследований посе-
щали дальние регионы. В целом это 
очень значимая работа по популя-
ционной генетике. Говоря простым 
языком, составили карту миграции 
и происхождения человека. Такая 

работа активно ведется и за рубе-
жом. Мы тоже работали в сотруд-
ничестве с коллегами из других 
государств, иначе было бы невоз-
можно осуществить задуманное. 

- Как оцениваете современ-

ную науку в Узбекистане?
- За последние несколько 

лет происходят колоссальные изме-
нения. Сфера движется вперед. 
Могу отметить много позитивных 
моментов, в том числе укрепление и 
совершенствование о материально- 
технической базы научно-иссле-
довательских учреждений, повы-
шение заработной платы научных 
сотрудников. Для молодых иссле-
дователей открыты все дороги, они 
имеют возможность стажироваться 
в развитых странах, открывать 
для себя массу нового. Постоянное 
повышение квалификации сегодня 
доступно всем ученым.
Однако все еще имеются недо-

статки в образовании, чувствуется 
дефицит педагогических кадров. 
Низкий уровень подготовки сту-
дентов заметен в лабораториях. При 
этом отрадно видеть на биофаке 
одаренных ребят, которые тянутся 
к новым знаниям. Проходя у нас 
практику, они трудятся с огромным 
желанием.
Считаю, что из вузов должны 

выходить более подготовленные 
кадры, которые могут работать в 
лабораториях, владеют азами про-
ведения анализов, имеют представ-
ление о современном оборудова-
нии. Всему этому нужно обучать 
в вузах. Пока, к сожалению, здесь 
есть пробелы. Но работа идет, и мы 

совместно с коллегами центра ста-
раемся многое дать молодежи, ока-
зываем содействие студентам. У нас 
есть специалисты, которые также 
преподают. 
Молодежь надо поддерживать, 

ведь юноши и девушки гораздо кре-
ативнее, чем старшее поколение. 
У них другой взгляд на все вопросы. 
К тому же большинство владеет 
иностранными языками, а значит, 
им легче знакомиться с зарубежной 
литературой, публикациями, что 
зачастую представляется трудным 
для нас. Потенциал у пытливых 
ребят огромный, надо лишь давать 
ему ход. 

- По каким направлениям 

проводятся исследования в 
Центре передовых техно-

логий?

- Как правило, научные инсти-
туты или центры работают в одном 
направлении. У нас же их несколько: 
биотехнология, геология, физика, 
химия. И оснащение центра на 
самом высоком уровне. Такого обо-
рудования, наверное, больше нигде 
нет. 

- Какие наиболее весомые из 
реализованных вами проек-
тов можете выделить?

- Люблю свою работу за то, что, 
выполняя ее, могу приносить прак-
тическую пользу. Не трачу время на 
бесполезные исследования, стара-
юсь находить самое интересное.
У нашей команды было много 

разных проектов, один из которых 
по спортивной генетике. То есть 
мы проверяли физические качества 
детей, определяя их предрасполо-
женность к тому или иному виду 
спорта. Завершили также еще один 
проект: в зависимости от индиви-
дуальных особенностей организма 
человека проверяли, как он рабо-
тает после принятия того или иного 
лекарственного средства. Ведь на 
каждого препарат может действо-
вать по-разному. В зависимости от 
этого лечащий врач назначает тера-
пию индивидуально. 
Сейчас исследуем новое направ-

ление - фудомикс. Проверяем пищу 
на молекулярном уровне, опреде-
ляем все параметры. В итоге можно 
сделать выводы относительно того, 
какой продукт полезен для орга-
низма, а какой вреден. В зависимо-
сти от этого ведется корректировка 
питания. Ведь существенно воз-
рос уровень сердечно-сосудистых 

заболеваний. А неправильное пита-
ние - один из факторов, вызываю-
щих такие проблемы со здоровьем.
В науке всегда есть куда стре-

миться. И это очень интересно. 
В период пандемии занялись раз-

работкой тест-системы для выяв-
ления коронавируса. Таких работ 
прежде мы не проводили. Доверие, 
оказанное нам со стороны государ-
ства, вселяет уверенность. В итоге 
создали тест-систему одними из 
первых в мире, зарегистрировали 
ее, стали активно применять. Раз-
работка прошла колоссальную про-
верку. Было сложно, но мы выдали 
качественный продукт. 
Скажу, что не существует задачи, 

с которой не справится человек. 
Если есть сильная команда и пра-
вильные ресурсы, возможно все. 

- Какие качества необхо-

димо иметь ученому для 

достижения успеха? 

- Для ученого важно уметь дово-
дить начатое до конца. Взять тему, 
изучить ее, проработать - процесс 
нелегкий. И не каждый это выдержи-
вает. Если брать конк ретный случай 
с тест-системой, то важна была целе-
устремленность. Несмотря на труд-
ности, мы смогли завершить работу. 

- Какова, на ваш взгляд, 
роль женщины в науке?

- Считаю, что каждому 
человеку необходимо реализовы-
вать свои знания, мечты и желания. 
Не верю в стереотипы и убеждена, 
что женщина XXI века справится 
с любой задачей в сфере. Наша 
современница должна стремиться к 
новым знаниям, развиваться, рабо-
тать над собой. Успех обязательно 
придет, стоит только научиться пра-
вильно распределять имеющиеся 
ресурсы. 
Для меня прекрасным примером 

являются успешные соотечествен-
ницы, которые, несмотря ни на что, 
стремились и продолжают дости-
гать новых рубежей. При этом важно 
не забывать о семье. Имея надеж-
ный тыл и стабильность, мы можем 
добиваться успехов на работе. 
Еще когда училась в школе, отец 

говорил, что нужно усердно учиться 
и всегда стремиться вперед, попол-
няя багаж знаний. Только так можно 
обрести уверенность в своих силах. 
А это уже половина дела!
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НИКОГО НЕ ОСТАВЛЯЕТ 
РАВНОДУШНЫМ

Чемпионат Узбекистана 
по футболу. Суперлига. Первый 
тур. «Насаф» - «Пахтакор» - 2:3, 
АГМК - «Локомотив» - 2:1, 
«Навбахор» - «Согдиана» - 0:1, 
«Турон» - «Коканд-1912» - 1:2, 
«Кизилкум» - «Андижон» - 1:0, 
«Сурхон» - «Металлург» - 1:0, 
«Бунёдкор» - «Машъал» - 1:0. 

Вот и настали долгожданные денечки 
для болельщиков. Стартовал очередной, 
тридцатый, по-своему юбилейный чемпи-
онат страны. Новые ожидания, прежние 
надежды. Оправдаются ли они? Впрочем, 
фанаты футбола всегда были оптимистами. 
Верят в лучшее. Хотя, конечно, и скептиков 
предостаточно. Но главное, что отличает 
игру миллионов, - никого не оставляет рав-
нодушным. Кто не ждет чуда? 
Конечно, после первых официальных 

матчей не следует делать далеко идущие 
выводы. Весенний футбол непредсказуем. 
Однако уже сейчас можно сказать, как под-
готовились команды к официальным мат-
чам в межсезонье.    
У всех на устах поединок «Насафа» и 

«Пахтакора». Афиша и интрига тура. Кар-
шинский клуб, вновь лишившийся моло-
дых талантливых футболистов, перешед-
ших в более состоятельные коллективы, 
как Феникс, возрождается из пепла. Можно 
только удивляться умению главного тре-
нера Рузыкула Бердыева открывать новые 
звездочки, вселять в одаренных ребят дух 
победителей. 
По ходу встречи его подопечные вели 

в счете 2:0. Доминировали в игре.  Однако 
подвел юношеский максимализм. Хозяева 
поля, имея приличный гандикап, не откати-
лись в защиту, чтобы удержать достигнутое 

за девятнадцать минут до финального 
свистка. Продолжили атакующий порыв, 
играли для зрителей. Пахтакоровцы, дей-
ствуя рационально и практично. как насто-
ящие профессионалы сумели не только 
сравнять счет, но и под занавес удивительно 
драматичного поединка выйти вперед. 
Неожиданная развязка. 
Разные мнения высказывались по поводу 

этого матча. Одни считают, что не «Пахта-
кор» выиграл, а «Насаф» упустил возмож-
ность записать в актив три очка. Может 
быть. Однако, безусловно, и то, что таш-
кентцы проявили бойцовский характер. 
Бились до последней секунды. Важное каче-
ство, которое, наверное, станет решающим 
в период матчей в рамках Лиги чемпионов 
Азии. 
Уже известно, что «Пахтакор» проведет 

встречи в подгруппе в централизованном 
формате в Объединенных Арабских Эмира-
тах. За две недели (с 14 по 29 апреля) сыграет 
шесть матчей. Большая выпадет нагрузка не 
только физическая, но и психологическая. 
Многое определят морально-волевые каче-
ства игроков, чтобы лидер отечественного 
футбола достойно представил Узбекистан 
на международной арене. 
Жаль, конечно, что больше не было мат-

чей такого накала в первом туре. Ожида-
емо АГМК переиграл «Локомотив». Хотя и 
не столь уверенно, как прогнозировалось. 
Главному тренеру алмалыкского клуба 
Миржалолу Касымову предстоит сделать 
еще немало, чтобы команда сумела одолеть 
отборочный тур Лиги чемпионов Азии. 
А проигравшим игрокам «Локомотива», 
видимо, еще нужно время, чтобы понять, 
что требует от них специалист из Португа-
лии Микаэль Секейра. 
У себя дома потерпел фиаско «Навба-

хор» в присутствии более семнадцати тысяч 
поклонников. Рекордная посещаемость. 
Наманганцы пытались нахрапом одолеть 
«Согдиану». Однако джизакцы усилиями 
нападающего Шохруза Норхонова забили 
мяч еще в первом тайме и сохранили свои 
ворота сухими. Помогли одержать победу 
гостям...  хозяева поля. Их многочислен-
ные атаки были хаотичными и напоминали 
примитивный навал. Такими действиями не 
возьмешь «Согдиану», слывущую крепким 
орешком. 
В Яйпане стадион еще не достроен, но 

футбольный газон оказался в отличном 
состоянии. Поэтому и состоялась игра 

дебютанта суперлиги «Турона» с «Кокан-
дом-1912». Состав яйпанского частного 
клуба претерпел значительные изменения. 
Приглашены опытные игроки, в том числе 
из-за рубежа. Им нужно время, чтобы почув-
ствовать локоть друг друга. Отсутствие вза-
имопонимания привело к тому, что «Турон» 
начал выступления в элитном дивизионе 
с поражения. Минимальный счет, хотя 
и с отрицательным знаком, свидетельствует 
о высоком потенциале новичков суперлиги. 
Перед «Бунёдкором» стоит высокая цель - 

завоевать чемпионство в этом сезоне во 
главе с новым тренером Шухратом Мак-
судовым. Он многие годы был помощни-
ком у таких известных наставников, как 
Юрий Саркисян, Вадим Абрамов... Нако-
пил достаточный опыт. Но сумеет ли выве-
сти в чемпионы команду, кажется, забыв-
шую прошлые славные традиции, - вопрос. 
В первом матче ташкентцы одолели упор-
ное сопротивление «Машъала». Однако 
качество игры не выглядело чемпионским. 
Зыбкая победа. 
Большего ожидали от «Кизилкума». 

Навоийцы тоже метят на призовое место, 
пригласив немало известных футболистов. 
Но их выигрыш над андижанцами показал, 
что в межсезонье допущено немало ошибок 
при подготовке к сезону. Скуден тактиче-
ский арсенал. 
Самый невыразительный матч - «Сур-

хон» - «Металлург». Команды стремились к 
результату любой ценой, совершенно забыв о 
публике. Демонстрировали «пеший» футбол. 
Счастливый случай выпал сурхандарьинцам. 
Лишь в дополнительное время забили мяч во 
встрече без даже мало-мальских моментов 
для взятия ворот с обеих сторон.
Следующий тур начнется 14 марта, кото-

рый продлится и в будние дни - понедельник 
и вторник. 

ПРИЗНАНИЕ 
УЗБЕКСКОЙ ШКОЛЫ БОКСА

К большому событию 
готовятся организаторы - 
Министерство физической 
культуры и спорта, 
Национальный олимпийский 
комитет, Федерация бокса 
Узбекистана при поддержке 
правительства страны 
совместно с промоутерской 
компанией Mathroom 
Boxing - 3 апреля 
в столичном комплексе 
«Хумо арена» состоится вечер 
профессионального бокса. 
Этот день войдет в историю 
спорта Узбекистана. 
Так считают эксперты. 

И вот почему. Впервые в Ташкенте состо-
ится поединок обладателя чемпионского 
пояса по версиям WBA и IBF Муроджона 
Ахмадалиева с претендентом на это зва-
ние Рёсуке Иваса из Японии. Уроженец 
небольшого города Чуста в Наманганской 
области провел восемь боев как професси-
онал, шесть из которых выиграл досрочно 
нокаутом. Довольно значим послужной 
список японского боксера. На счету 30 пое-
динков среди профи, только в трех уступил. 
Тоже считается панчером, то есть умеющим 
одним ударом добиться результата. Нокау-
тировал соперников в семнадцати встречах.  
Обычно столь значимые бои неизменно 

проводились в США. Но руководители 
известных международных профессиональ-
ных боксерских объединений изменили дав-
ним традициям. Учли ряд важных факторов. 
В родных стенах, конечно же, должен высту-
пить ставший признанным среди профессио-
налов Ахмадалиев. Это привлечет многомил-
лионную аудиторию не только в Узбекистане.
Разумеется, принят во внимание и авто-

ритет узбекской школы бокса. Воспи-
танники наших наставников лидируют 
в мире. Среди них немало чемпионов мира 
и Олимпийских игр. Напомним, на Всемир-
ном форуме в Рио-де-Жанейро (Бразилия) 
сборная республики заняла в общем зачете 
первое место, опередив боксерские дер-
жавы Кубы, США, России, Великобритании, 
Мексики. И ныне семеро мастеров кожаной 
перчатки уже завоевали право участвовать 
в Олимпиаде в Токио (Япония). 
Второй по значимости поединок - между 

Шахрамом Гиясовым и Исой Чаниевым 
(Россия). Наш соотечественник выйдет на 
ринг, чтобы защитить титул победителя 
по версии WBA International. Безусловно, 
украсит вечер бокса выступление Хасанбая 
Дусматова, признанного самым техничным 
в Рио-де-Жанейро, где ему вручен престиж-
ный Кубок Вэла Баркера. Особую окраску 
придадут боксерскому шоу бои с участием 
чемпионов мира и победителей ряда между-
народных турниров Баходыра Джалалова, 
Эльнура Абдураимова, Санжара Турсунова, 
Миразизбека Мирзахалилова, Исроила 
Мадримова и Икболжона Холдарова. Все 
они начинают уверенно набирать рейтинго-
вые очки и на профессиональном ринге.
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- Успехи наших воспитанников - это и успехи сплочен-
ного трудового коллектива школы, - говорит директор Ната-
лья Ли. - За несколько лет удалось собрать костяк педаго-
гов, по-настоящему влюбленных в свое дело. У нас одна 
из самых больших школ, рассчитанная более чем на 1800 
детей. Стараемся, чтобы все получили качественное базовое 
образование, смогли выбрать профессию по душе.  
Еще одно отличие нашей школы - специализация на 

немецком языке. В Ташкентской области не так много 
школ, где, помимо английского, углубленно изучают 
немецкий и французский. Мы применяем лучшие педа-
гогические технологии, доказавшие свою эффективность, 
позволяющие максимально раскрывать таланты учеников. 
Такой подход дает свои результаты. К примеру, ученица 
11-го класса Диана Антонова стала победителем областной 

предметной олимпиады по русскому языку, а девятикласс-
ница Татьяна Хан заняла второе место на олимпиаде по 
немецкому языку. Проявил свои способности и учащийся 
11-го класса Асадбек Мирзакуло, ставший многократным 
победителем районных, городских и областных соревнова-
ний по борьбе. 
Отрадно, что в школе № 1 функционируют порядка 59 

(!) кружков и спортивных секций. Ребята могут заниматься 
шахматами, шашками, волейболом, баскетболом, гимнасти-
кой и не только. 
Воспитать разностороннюю личность невозможно без 

создания необходимых условий для занятий спортом, 
доступности современных информационных технологий и 
преподавания предметов так, чтобы детям было интересно. 
Отлажен учебный процесс и в общеобразовательной 

школе № 25 Нурафшона. 
- Для меня школа - родной дом, - рассказывает директор 

школы Миразиз Юнусов. - В 1984 году трудоустроился сюда 
по окончании пединститута. Много лет преподавал физику. 
Со временем стал директором. Школа - живой организм, 
который развивается вместе со страной. За годы независи-
мости мы не раз провели реконструкцию здания, приобрели 
новую мебель, учебный и спортивный инвентарь. Для 411 

наших учеников созданы необходимые условия, чтобы каж-
дый смог получить качественное образование. 

*  *  *
За последние пять лет благодаря вниманию руководства 

страны коренным образом реформирована система образо-
вания на всех этапах - от детских садов до вузов. Постро-
ены десятки школ, многие реконструированы. Появились 
современно сформатированные учебники и методические 
пособия. Образовательные учреждения оснащены компью-
терной техникой. Несомненно, в обществе возрос и авто-
ритет педагогов, выбравших одну из самых благородных 
и важных профессий. 
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ОБУЧЕНИЕ ПО СТАНДАРТАМ XXI ВЕКА
Расположенная в административном центре 
Ташкентской области городе Нурафшоне 
общеобразовательная школа № 1 входит 
в число лучших в столичном регионе. 
По итогам прошлого учебного года более 
30 процентов ее выпускников поступили 
в высшие учебные заведения.

Неоценимый вклад в IT-сферу 
вносит наша соотечественница 
Камола Файзуллаева. Достиг-
нув больших результатов в 
своей области, она продолжает 
непрерывно работать над собой, 
расширять горизонты знаний. 
Сейчас девушка магистрант 
Высшей школы технологий кол-
леджа Туро (США) по направле-
нию «Веб- и мультимедийный 
дизайн». Вместе с тем она глав-
ный дизайнер продукта в одной 
из известных IT-компаний США - 
Roomster Corp и основательница 
IT-компании под названием Tie 
Aprons. 
Важно отметить, что Камола 

начала интересоваться IT-сфе-
рой, еще обучаясь на факуль-
тете журналистики Националь-
ного университета Узбекистана 
имени Мирзо Улугбека. Будучи 
активной в направлении интер-
нет-журналистики, получила 
такие знания, как визуализация 
данных, визуальный дизайн и 
минимализм. 
Тема визуализации данных 

особенно нравилась Камоле, 
поскольку этому аспекту были 
посвящены многочисленные 
статьи, которые периодически 
публиковались в разных газетах, 
журналах и научных изданиях 
республики.  
Наша героиня, став облада-

тельницей Государственной 
стипендии Президента Респуб-
лики Узбекистан, продолжила 
обучение в магистратуре в 
одном из престижных коллед-
жей США. Прославилась в учеб-
ном учреждении как студентка, 
которая учится на «отлично». 
Все ее проекты демонстрирова-
лись на студенческих выстав-
ках. А недавно она вошла в 
список самых авторитетных 
студентов колледжа. 
Камолу приняли в качестве 

стажера в одну из влиятельных 
IT-компаний США - Roomster 
Corp, где она смогла раскрыть 
потенциал и показать знания, 
благодаря чему ее пригласили 
работать дизайнером продукта. 
Сегодня молодой ведущий 

специалист - начальник отдела, 
который несет ответственность 
за группу дизайнеров, помогает 
стажерам. 
Сейчас Камола работает над 

магистерской диссертацией. Ее 
проект направлен на решение 
одной из глобальных мировых 
проблем - безработицы. Девушке 
важно, чтобы ее задумка вопло-
тилась в жизнь.
Проблема безработицы ста-

новится все более актуальной. 
Большое количество людей, 
которые из-за личных или соци-
альных проблем вынуждены 
сидеть дома, не имеют возмож-
ности зарабатывать. Помочь 
найти им источник дохода - вот 
главная цель проекта Камолы. 
Она создала платформу, посред-
ством которой можно принимать 
заказы и осуществлять доставку 
блюд домашнего приготовле-
ния. Конечно, есть огромное 

количество приложений для 
заказа и доставки еды из ресто-
ранов и кафе. Однако не стоит 
забывать о людях, которые не 
имеют возможности заработать. 
И все, что у них есть, - кулинар-
ные навыки. Платформа эта абсо-
лютно бесплатная и может объе-
динить поваров и клиентов. 
Приложение создано в пер-

вую очередь для комфорта поль-
зователей: разработка понятна 
как молодым, так и тем, кто 
постарше. Не нужно обладать 
особыми знаниями, чтобы сво-
бодно пользоваться МП.  
На рынке IT бывает и такое, 

что создатели копируют чужие 
идеи и в целях зарабатывания 
денег выводят готовый биз-
нес-проект на рынок. При этом 
маловато таких услуг, которые 
были бы направлены на облег-
чение жизни людей, решение их 
проблем. Это требует настоящего 
профессионализма, какой демон-
стрирует наша героиня.
Девушка отмечает, что над 

идеей работала более года. Про-
водила опросы, беседы с поль-
зователями. Проанализировала 
свою концепцию на предмет 
конкурентоспособности: были 
изучены приложения в App Store 
и Play Market, где каждая из 
платформ предлагает пользова-
телю сотни разных функций. Так 
выяснилось, что аналогов прило-
жению молодого программиста 
попросту нет.

 Камола, будучи уроженкой 
страны, в которой только начи-
нает ускоренными темпами раз-
виваться сфера IT, создала новое 
приложение в США, где развитие 
IT в каком-то смысле достигло 
своего пика, и стала ярким при-
мером успеха для молодежи 
Узбекистана. Кроме того, ока-
завшись среди первых женщин- 
дизайнеров IT-продуктов из 
Узбекистана, заслужила уваже-
ние однокурсников в США. 

- Отрадно сознавать, что в 
стране, где я родилась, уделя-
ется такое пристальное внимание 
IT-сфере. Яркий тому пример - уни-
кальный мегапроект «Один мил-
лион программистов», разработан-
ный Министерством по развитию 
информационных технологий и 
коммуникаций в сотрудничестве 
с фондом Dubai Future Foundation 
(ОАЭ), IT-академией при IT Park, 
Университетом Инха в Ташкенте 
и IT-школой имени Мухаммада 
ал-Хоразмий, - подчеркивает 
Камола. - Также в числе важных 
задач, направленных на поддержку 
IT-специалистов, - создание соот-
ветствующей инфраструктуры, 
в том числе путем организации по 
всей республике учебных центров 
цифровых технологий.  

- Определенно будущее - 
за информационными техноло-
гиями. Поэтому благополучие 
людей и процветание общества 
в целом в руках специалистов, 
владеющих ими, - убеждена 
Камола Файзуллаева.
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ДЕВУШКА В IT: 
КТО ОНА?

Сегодня невозможно представить жизнь 
без информационных технологий. А коронавирусная 
пандемия особенно показала важность ускоренного 
внедрения информационно-коммуникационных 
и цифровых технологий во все сферы общества. 
Соответственно, остро возросла необходимость 
увеличения числа IT-специалистов.
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